
 

 

职业认知 

1、王阳明说，人须事上磨，方立得住，方能静亦定，动亦定。谈谈你在工作上如何“事

上磨”，才能“立得住”？ 

【参考解析】 “人须事上磨，方立得住，方能静亦定，动亦定。”这是《传习录》中记

载的明代大儒王阳明和他弟子的一段对话中的内容。弟子问：“静时亦觉意思好。才遇事便

不同，如何？”先生曰：“是徒知静养而不用克己工夫也。如此临事，便要倾倒。人须在事

上磨，方立得住；方能静亦定，动亦定。”王阳明是在告诉我们历事才能练心，在事上磨练，

内心才会拥有强大力量，个人才能真正成长。这一观点可谓意味深长。 

就像现在的年轻干部，学历相对较高、书本知识丰富，特别是身处互联网时代获取大量

信息，谈起道理头头是道。然而，有人却慨叹“懂得许多道理，仍过不好这一生”，一个重

要原因就在于，道理的供给和做事的需求之间存在结构性失衡：所懂非所用，所需非所有。

在未经历具体的事之前，知识和经验都停留于观念层面，是潜在的、异己的、尚未唤醒的；

惟有经过事的检验，人的观念才会受到触动，才会对哪些道理尚不透彻、哪些信息与做事并

不相干有清醒认知，才会去更富针对性地读书学习。所谓“不愤不启，不悱不发”，所谓“纸

上得来终觉浅，绝知此事要躬行”就是说的这个道理。提倡“在事上磨练”，就是要学会在

实践中而不是口头上、在战场上而不是舞台上摔打和进步。 

想舒舒服服、无忧无虑，就不要当干部；受不了苦、吃不了亏，也不要当干部。在事上

磨练，需要经历漫长痛苦的过程。从遇到问题之初的吃惊慌乱到分析研判的艰辛思索，从协

调各方的劳碌奔波到最终解决前的耐心等待，压力不可谓不小。然而，正是在这样日积月累

的尝试和失败、等待和希望、煎熬与奋起中，在经受各种委屈或批评后，年轻干部的身板才

会更加健硕，实现从茧到蝶的飞跃。成长的烦恼，谁也不能跨越，无人可以替代，该走的弯

路，一步也少不了，惟有迎头而上、勇敢经受。 

作为年轻人，在以后的工作中要做到“事上磨”，需要做到以下三个方面： 

第一，要敢于吃苦，乐于奉献，勇于接受挑战。习近平总书记曾用过“墩墩苗”的比喻

来告诫年轻人要戒骄戒躁，稳扎稳打，在普通岗位上经历一些难事、急事、复杂的事，能够

更深刻地感受国情、社情、民情。大事难事看担当，逆境顺境看襟度。正所谓“宝剑锋从磨

砺出，梅花香自苦寒来”，多在事上磨，年轻人就能不断获得持续成长的动力。 

第二，要善于思考，勤于总结，提高工作能力。应当看到，经历多并不意味着能力就自



 

 

然而然提升。有的人碰壁不少、成长缓慢，长期在低水平徘徊，问题不是出在不经事上，而

是做事不过脑、不走心，看似经历十年，经验只有一年。要破解这一困境，关键是学会找规

律、想办法，举一反三，在同类的事情上不被同一块石头绊倒。 

第三，要开阔胸襟，调节情绪，保持阳光心态。不断加强学习，武装知识头脑，丰富内

心觉悟，把自己的心磨出厚厚一层茧子，努力不为诱惑所困、不为琐事所烦、不被情绪所扰，

不以物喜，不以己悲，做到定力不减、初心不改。 

2、有人说，默守陈规的人终会被淘汰；有人说，缺乏定力的人也会被淘汰；也有人说，

不忘初心的人才会获得时间的礼物。对此你怎么看？ 

【参考解析】对于题目中的三句话我非常赞同，给我们做人做事提出了参考，具体分析

如下： 

第一，默守陈规的人只会遵循原有的规矩，却不懂得与时俱进，不懂得灵活变通，在他

们的身上缺乏创新的精神。多年前，中国男排虽然在国际赛场上的名次并不理想，但是却一

直称霸亚洲。在这种局部内成功的影响下，男排一直遵循着老式的训练方法没有改进。之后

日本、韩国学习欧美国家比较新颖的进攻战术、创新培训的方式方法，在短时间内实力讯速

提升。在之后的各项比赛中，中国男排节节败退，昔日亚洲霸主地位也不复存在。所以如果

我们只是一味的默守陈规却不懂得创新，那么我们一定会被淘汰。 

第二，定力是一个人把控自己的能力，也可以说是一个人意志力的体现。一个人只有拥

有定力，才能不被外界的环境、诱惑所影响，才能坚持自己的底线和做人的原则。如果一个

缺乏了定力，那么他就很容易在大千世界中迷失自己。就像我们的个别党员干部，他们缺乏

定力，沉湎于花天酒地，热衷于灯红酒绿，纵情于声色犬马，就是因为在骄奢淫逸之风的影

响下，难以把持和控制自己，渐渐丢失了艰苦奋斗的本色，在各种私欲的驱使下，自掘坟墓，

葬送前程。 

第三，不忘初心，才会找对人生的方向，才会坚定我们的追求，抵达自己的初衷。1999

年的阿里巴巴创办者马云，对梦想从不放弃。创业初期和同事开会时，23 个人，22 个人反

对马云创业，只有一个人支持，在这种情况下，马云还是坚定的付诸行动，从杭州的公寓开

始，把阿里巴巴做成帝国。现在想想，如果当时马云在困难面前被吓到了，没有坚持自己的

初心，现在没有他获得的成就，也没有中国电商领域如此生机蓬勃的发展。俗话说：“宝剑

锋从磨砺出，梅花香自苦寒来。”我们都应该不忘初心，矢志前行。 

在以后的工作中我要做到以下几点： 

第一，坚定自己的理想和信念，树立为人民的意识，以民为镜，知对错；以民为本，办



 

 

实事；以民为亲，送温暖。凡事站在群众的角度，仔细聆听，帮助他们解决燃眉之急。 

第二，在工作中要具有创新的意思。要积极转变思路，敢于创新，充分利用青年人学习

能力强、吸收快速的优势结合互联网+平台，优化工作流程，创新工作方法。 

 


